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  ГЛАВНОЕ .

Алло… 
кто говорит?

20 июня 1881 года в Нижнем 
Новгороде впервые в России 
появилась гражданская те-
лефонная линия.

Длиной чуть больше 1,5 км. Соеди-
нила квартиры руководителей пароходного общества 
«Дружина» и Георгиевскую пристань реки Волги.

Сам телефон изобрели на 5 лет раньше, в 1876 году. 
В нашей стране с ним познакомились в 1877–1878 
годах в ходе Русско-турецкой войны. Изначально 
техническая новинка была успешно опробована на-
шей армией.

В Барнауле телефонная связь появляется только в 1908 
году. Здесь первые линии связи строили представители 
деловых кругов: владелец винокуренного завода, мель-
ницы и электростанции Игнат Платонов и владельцы 
мельницы, торговцы зерном и мукой Федуловы.
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В январе – мае их количество выросло на 22% к анало-
гичному периоду прошлого года. Росту способствовали 
удобный график, увеличение составности и периодич-
ности курсирования поездов в праздничные дни, пре-
доставление льгот на проезд отдельным категориям 
граждан. Кроме того, в 2022 году было приобретено 30 
новых современных пассажирских вагонов.

К юбилею Курской битвы
В Алтайском крае ветеранам Великой Отечественной 

войны вручают медаль «В память 80-летия Прохоровского 
сражения 12 июля 1943 года».

В этом году наша страна отмечает 80-ю годовщину Курской 
битвы, ставшей завершающим этапом переломного периода 
в войне. Одним из самых важных событий было танковое 
сражение на Прохоровском поле.

В честь этого события Белгородская область учредила 
медаль «В память 80-летия Прохоровского сражения 12 июля 
1943 года», сообщает региональное Минсоцзащиты.

На территории Алтайского края проживают четыре 
ветерана, принимавшие участие в Курской битве (на 
Белгородско-Харьковском направлении).

Юлия РОМАНОВА

Укусили, заразили
В Алтайском крае зарегистрировано два случая 

заболевания клещевым энцефалитом у детей. На 16 июня в 
стационарах региона находятся семь больных с подозрением 
на эту инфекцию, один из них в тяжелом состоянии.

Всего с начала сезона активности клещей в поликлиники края 
с жалобами на присасывание обратились 5280 человек, из них 
1481 ребенок до 14 лет, сообщают в алтайском Роспотребнадзоре.

Среди пострадавших зарегистрировано 237 случаев 
заболевания сибирским клещевым тифом, 35 – иксодовым 
клещевым боррелиозом, 27 случаев с подозрением на клещевой 
энцефалит.

При этом в ведомстве отмечают, что в настоящее время 
наблюдается снижение активности этих членистоногих.

Никита ИВАНОВ

Лаконичный вид
В Барнауле идет сборка кузова первого алтайского трам-

вая. Транспорт предусматривает три зоны размещения 
пассажиров, в том числе для маломобильных групп насе-
ления. Конструкторы выбрали лаконичный внешний вид.

Новое предприятие сможет производить 10–12 трамваев 
в год. Работу над первым вагоном планируется завершить в 
первом квартале 2024 года.

Сборочное производство электротранспорта осуществляет 
ИСК «Союз» Владимира Отмашкина.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 478-го дня специальной воен-

ной операции России.
ВС РФ пресекли деятельность двух диверсионно-разве-

дывательных групп на Краснолиманском направлении.
В Минобороны РФ сообщили, что Киев потерял на трех 

направлениях почти 800 человек и 70 танков.
Переговоры стран – гарантов безопасности для Киева не 

привели к конкретике, сообщил РИА «Новости» диплома-
тический источник.

Активная фаза наводнения в Херсонской области прошла, 
заявил врио губернатора Херсонской области Владимир 
Сальдо.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Переменная облачность. 
Днем кратковременный дождь, гроза. 

Ветер южный, ночью 8-13 м/с, 
днем 9-14 м/с, порывы 15-20 м/с.
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Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер юго-западный, 5-10 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Переменная облачность. Днем 
преимущественно без осадков.
Ветер юго-западный 7-12 м/с, 
в начале ночи порывы 15-20 м/с.

21 июня

22 июня

(Окончание на 3 стр.)

Что с ремонтом моста

Не иначе как ремонтом века можно назвать реконструк-
цию главной переправы города Бийска через Бию – комму-
нального моста. Она затронула как самих горожан, так и 
десятки тысяч туристов, привыкших быстро пересекать 
второй город края и «уходить» в Горный Алтай или Бело-
куриху. Теперь же приходится постоять в пробках. В какой 
точке находится ремонт коммунального моста, узнал 
наш корреспондент.

– Ремонт коммунального моста в 
разгаре. На подходах к сооружению 
уже выполнено порядка 70% заплани-
рованных работ по укладке асфальто-
бетона. В целом по переправе сделано 

порядка 40%, то есть даже немного 
опережаем график, – порадовал жур-
налистов глава Бийска Виктор Щи-
грев. – Помогает в этом и погода, и 
то, что большинство нужных мате-

риалов было закуплено заранее, ведь 
генподрядчик получил аванс и смог 
подготовиться к кампании.

По словам градоначальника, к этому 
моменту уже отремонтированы 26 дефор-
мационных швов, заменены асфальтобе-
тонные лотки для трамвайных рельсов.

– После укладки путей и асфаль-
тобетона на одной из сторон моста 
мы перейдем на другую сторону, а по 
сделанной уже пустим реверсивное 
движение, – уточнил глава наукограда.

Не дожидаясь окончательного ремон-
та, запустят и трамвай, чтобы вновь свя-
зать зареченскую часть с центральной 
и таким образом  облегчить бийчанам 
проезд. Что касается реверсивного дви-
жения, то, по мнению градоначальника, 
автомобилисты большей частью уже к 
нему привыкли, хотя бывают, конечно, 
нюансы: «Это могут быть аварийные 
ситуации, пиковые часы или дни, когда 
транзитный транспорт в пятницу идет 
в Горный Алтай или Белокуриху, а в 
воскресенье вечером обратно».

Стоит заметить, что с учетом предло-
жений пассажироперевозчиков, ГИБДД 
и жителей города власти Бийска по-
сле запуска реверсивного движения 
сделали выделенные линии для об-
щественного транспорта, отрегулиро-
вали движение дорожными знаками и 
временными светофорами. В общем, 
стало намного лучше. Так, в будние дни 
в пробке от ул. Красноармейской до пе-
реправы в среднем приходится стоять 
10–15 минут, в принципе, примерно так 
же, как и на междугородных трассах, 
когда попадаешь в зону ремонта.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Съезд с коммунального моста в сторону Республики Алтай и Белокурихи.

в Барнаулев крае сегодня

Три региона 
и Чуйский тракт
Новые соглашения, заклю-
ченные на прошлой неделе 
на Санкт-Петербургском 
международном экономи-
ческом форуме делегацией 
Алтайского края, способ-
ствуют ускоренному раз-
витию региона.

Делегация края, возглавляемая 
губернатором Виктором Томенко, 
провела многочисленные встре-
чи и консультации с коллегами и 
федеральными руководителями, 
подписала соглашения о сотруд-
ничестве с другими регионами и 
инвесторами. «За счет этого реша-
ется много важных вопросов,  запу-
скаются новые и поддерживаются 
текущие проекты, пополняется 
бюджет края и в конечном счете 
выигрывает каждый житель ре-
гиона», – подчеркнул губернатор.

15 июня делегация Алтайско-
го края приняла участие в цере-
монии открытия выставочной 
экспозиции «Большая Сибирь». 
В этот же день Виктор Томенко 
вместе с главой Республики Алтай 
и губернатором Новосибирской 
области подписал соглашение 
о сотрудничестве по развитию 
межрегионального туристского 
маршрута «Чуйский тракт».

Губернатор Алтайского края по-
яснил, что для присвоения дороге 
такого статуса необходимо заручить-
ся поддержкой Правительства РФ. 
«Договорились с коллегами, что 
вместе подготовим заявку в Минэ-
кономразвития РФ. Нам предстоит 
много работы и по расширению до-
роги, и по ее благоустройству. Важно, 
что три региона объединяют свои 
усилия в этом направлении», – под-
черкнул Виктор Томенко.

По Чуйскому тракту проезжает 
около 20 тысяч машин в сутки, а 
рядом с городами доходит и до 50 
тысяч. Для безопасного движения 
трассу планируется перевести к (Окончание на 2 стр.)

Виктор Томенко и глава Калмыкии Бату Хасиков.

2035 году, а возможно, и раньше, на 
четырехполосное движение. Сегод-
ня из 300 километров дороги, про-
ходящей по территории Алтайского 
края, только 112 км расширено до 
четырех полос, сейчас еще шесть 
участков в работе.

К благоустройству маршрута 
власти планируют привлечь туро-

ператоров. «Вдоль всего тракта будут 
определены места, где появятся го-
стиницы, кафе и рестораны и вооб-
ще все, что нужно для комфортного 
путешествия», – поделился планами 
Виктор Томенко.

Также губернатор Алтайского 
края и губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер утвердили 

план мероприятий до 2026 года по 
развитию сотрудничества регионов.

Сегодня Челябинская область 
входит в число основных торговых 
партнеров Алтайского края, туда 
поставляются крупы, мука, шины, 
трансформаторы, сельхозтехника 
и другое. Подписанный план меро-
приятий предусматривает участие 

промышленных предприятий и 
научных организаций в реализа-
ции совместных проектов на тер-
риториях регионов.

Аналогичный по форме документ 
Виктор Томенко утвердил вместе 
с главой Республики Калмыкия Бату 
Хасиковым.
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Упрощён порядок
Владимир Путин подписал закон, который разрешает под-

росткам старше 14 лет официально устраиваться на работу в 
свободное от учебы время без согласия органов опеки.

Соответствующий документ опубликован на официальном 
портале правовой информации.

Ранее для того, чтобы несовершеннолетний мог работать, 
требовалось согласие родителей и органов опеки. Теперь же 
необходимо лишь письменное согласие родителей.

Исключением являются только дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей. Они смогут устроиться на 
работу только с письменного согласия органа опеки или иного 
законного представителя.

Отметим, что за последний год в Алтайском крае число ва-
кансий для подростков увеличилось в 13 раз.

Дмитрий СЕРДОВ

Зажгите свечу
Жителей Алтайского края приглашают присоединиться 

к акции «Свеча памяти».
22 июня отмечается скорбная памятная дата – день начала 

Великой Отечественной войны. Одним из ключевых моментов 
этого дня является Всероссийская акция «Свеча памяти».

В 2023 году к зажжению свечей в память о погибших можно 
присоединиться в онлайн-формате. Это можно сделать на сайте 
деньпамяти.рф до 22 июня.

Итогом акции станет оказание адресной медицинской помо-
щи ветеранам. Благотворительный фонд «Память поколений» 
выделит на эти цели деньги, учтя количество зажженных свечей.

Все алтайские:  
поэты, чтецы и фигуристы

В Алтайском крае снимут пять литературных видеокли-
пов, в которых местные звездочки фигурного катания будут 
танцевать под стихи алтайских поэтов. В качестве чтецов 
выступят известные люди.

Проект «Поэзия Алтая» призван поддержать все алтайское: 
поэтов, чтецов и фигуристов. Его организаторы – клуб фигур-
ного катания «Сибирский лёд» совместно с Союзом писателей 
Алтайского края подобрали стихотворения для создания ви-
деоклипов. В настоящий момент активно идет съемка.

Проект поддержан грантом губернатора Алтайского края.
Видеоклипы разместят в социальных сетях клуба, запустят 

зрительское голосование по номинациям и конкурс на лучшее 
стихотворение о фигурном катании.

Обновится к учебному году
Капитально ремонтируется Петуховская школа Ключев-

ского района. Из федерального и краевого бюджетов на эти 
цели выделено почти 27 млн рублей.

По федеральной программе «Модернизация школьных систем 
образования» заменят кровлю, окна, отремонтируют крыльцо и 
фасад. Учащихся будут ждать новые парты и стулья, стеллажи 
в библиотеке, шкафы, мебель для гардероба, оборудование для 
лабораторий. Также в обновленной Петуховской школе появится 
центр детских инициатив, сообщает региональное Минобрнауки.

Как временные,  
так и постоянные

В Алтайском крае обновили список вакансий для граждан 
с инвалидностью. Работодатели предлагают порядка 800 
рабочих мест.

Есть вакантные места для ИТ-специалистов, представителей 
сферы образования, здравоохранения, сельского хозяйства и 
других отраслей. Помимо соцпакета некоторые работодатели 
гарантируют обеспечение спецодеждой, питанием, организуют 
служебный транспорт.

Посмотреть полный список вакансий можно на Интерактив-
ном портале по труду и занятости населения Алтайского края.

Если отменили тур
С 19 по 30 июня Роспотребнадзор проконсультирует граж-

дан по вопросам оказания туристических услуг.
Получить консультацию можно, обратившись по номеру Еди-

ного консультационного центра Роспотребнадзора: 8-800-555-4943.
Или позвонить по телефонам горячей линии регионального 
управления Роспотребнадзора: 8 (3852) 66-54-27, 24-99-59.

Гражданам подскажут, что делать, если тур отменили или 
задержали авиарейс; если услуги, входящие в туристический 
продукт, оказались ненадлежащего качества и т. д.

Татьяна ПЕРВОВА

В соответствии с этим планом 
представители Алтайского края 
будут делиться опытом разработ-
ки и внедрения инновационных 
аграрных технологий. Например, 
мы предоставим информационную 
систему «РЕСПАК», которая помогает 
сельхозпредприятиям осуществлять 
оперативный сбор и анализ статисти-
ческих данных, а буряты обещают 
поставлять в край племенной молод-
няк и генетический материал.

После подписания дорожной карты 
развития сотрудничества с Алтайским 
краем глава Республики Калмыкия 
Бату Хасиков отметил, что тем самым 
дан сигнал не только к налаживанию 
прямых контактов между предста-
вителями бизнеса регионов, но и 
для активизации взаимодействия 
в области культуры, образования, 
здравоохранения и в других сферах.

16 июня Виктор Томенко подписал 
соглашение с компанией «Сибирское 
стекло» о строительстве завода в Ми-
хайловском районе.

Сырье, в качестве которого ис-
пользуется кальцинированная сода, 
будут добывать из озера Танатар, рас-
положенного недалеко от поселка 
Малиновое Озеро, а затем компания 
планирует использовать соду для про-
изводства стиральных порошков и 
других чистящих средств.

По словам губернатора, инвести-
ции в проект составят 1,2 миллиарда 
рублей. На предприятии будет занято 
150 человек. Завод планируется за-
пустить через два с половиной года, 
сейчас идет его проектирование. 
Также «Сибирское стекло» займется 
на территории края сбором и пере-
работкой бывших в употреблении 
стеклянных бутылок.

Евгений ШУМИЛОВ

В Рубцовском районе в сложных 
условиях завершили посевную 
кампанию.

Суровые обстоятельства
Погода в нынешнем году явно не бла-

говолит рубцовским аграриям. Сначала 
холодный апрель, из-за чего массово при-
ступили к посевной только в конце первой 
декады мая. Затем палящий зной и всего 
один дождик, который едва пыль при-
бил. Тем не менее все работы проведены 
в оптимальные агротехнические сроки, 
отмечает начальник управления АПК 
Рубцовского района Василий Камышов.

Первыми были посеяны горох и подсо-
лнечник. Сев основной культуры, пшени-
цы, начался с 15 мая. В силу ряда обстоя-
тельств структуру площадей пришлось 
перекраивать на ходу: уменьшать под 
зерновые и зернобобовые и увеличивать 
под технические. Хотя отступление от 
плана незначительное, в пределах 10%.

– Это связано с существенным сниже-
нием цен на зерно, которое началось в 2022 
году и продолжилось в 2023-м, – поясняет 
руководитель сельхозуправления. – В насто-
ящее время цены на пшеницу 3-го класса 
составляют 7–9 тысяч рублей за тонну, 
ячмень фуражный стоит 6 тысяч. Даже у 
подсолнечника красная цена – 9 тысяч, а 
ведь бывало, что она доходила до 50 тысяч, 

поэтому аграрии делали ставку на эту куль-
туру. Во многих хозяйствах Рубцовского 
района на складах еще находятся значи-
тельные запасы зерна урожая 2022 года.

Удар по карману
Все это не лучшим образом отразилось 

на экономике сельскохозяйственного сек-
тора района. По итогам первого квартала 
сельхозтоваропроизводители реализова-
ли продукции, товаров, работ и услуг на 
сумму 347 млн рублей (в прошлом году 
выручка была 630 млн). По результатам 

работы в январе – марте хозяйствами 
района получена чистая прибыль в сумме 
102 млн рублей, всего лишь 32,5% к уровню 
первого квартала 2022-го.

Еще одна высокомаржинальная 
культура, гречиха, тоже не радует ре-
ализацией. Аграрии были вынуждены 
сократить ее посевы не только из-за па-
дения закупочных цен, подвели и по-
годные условия. Как известно, сеют эту 
культуру после остальных, а в течение 
целой недели стояла такая жара, кото-
рая свела бы на нет все усилия. Но даже 
небольшой дождик придал оптимизма 

ряду хозяйств, и они все-таки досеяли 
гречиху. Запоздание незначительное, 
урожай можно собирать и в сентябре, 
если повезет с погодой.

Ливень  
не помешает

– Установившаяся в начале июня ано-
мально высокая, до +40 градусов, темпе-
ратура воздуха отрицательно повлияла 
на посевы, хотя критических ситуаций 
нигде не допущено, – констатирует Ва-
силий Камышов. – Сейчас очень нужны 
обильные дожди, чтобы избежать подго-
рания всходов. В районе имеется ороша-
емое земледелие, но на поливных полях 
выращиваются только овощи открытого 
грунта и картофель.

В Рубцовском районе в этом году засе-
яно 103,6 тыс. га, из них половину заня-
ли зерновые и зернобобовые культуры. 
Под озимые отведено 396 га, посевы на-
ходятся в удовлетворительном состоя-
нии. Наибольшие площади у хозяйства 
«Гелена» – 12,4 тыс. га, индивидуального 
предпринимателя, главы КФХ Артёма 
Вольных – 11,48 тыс. га, «Страны» – 10 тыс. 
га, «Вишнёвского» – 8,7 тыс. га, СПК им. 
Кирова – 7,6 тыс. га.

Рубцовские аграрии достойно прове-
ли посевную в сложнейших погодных 
условиях, и только своевременные осад-
ки помогут получить урожай, который 
не разочарует хлеборобов. Нынешний 
сельскохозяйственный сезон простым 
уж точно не назовешь.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

Какие усилия должен при-
ложить пенсионер, чтобы 
дышать чистым воздухом? 
Одной лишь жизни в дерев-
не для этого недостаточно, 
особенно когда мимо дома 
по разбитой дороге ходят 
большегрузы, поднимая в 
небо огромные столбы пыли. 
В такой атмосфере вянет 
клубника на грядке, чего уж 
говорить о самочувствии 
людей?!

Грязь и кашель
В редакцию «Алтайской правды» 

обратился Владимир Иванов, пенси-
онер из села Шатуново Залесовско-
го района. Сельчанин рассказал о 
давней проблеме, которая волнует 
почти всех жителей улицы Парти-
занской. От щебеночного покры-
тия на дороге, пролегающей рядом 
с домами, осталась только пыль. 
И пыль эту в воздух поднимает 
каждый проезжающий по дороге 
автомобиль.

– Ладно, когда легковушка проле-
тит. Не так ужасно. Но в селе находит-
ся база крупного хозяйства, и мимо 
нас ходят большегрузы, которые и 
разрушили эту дорогу. А облако после 
них – задохнуться можно! – возму-
щается Иванов. – Но страшнее всего, 
когда проезжающая машина настига-
ет человека на улице. Тут спрятаться 
от пыльной бури негде. Мы-то ладно, 
старики, прокашляемся. Но здесь 
мамы с колясками ходят. Всегда пе-
реживаю, когда на несколько минут 
они исчезают в завесе, пока пыль 
не осядет. Прикрывать нос платком 
бесполезно, тут защитный костюм 
нужен!

Жители улицы жалуются, что 
пыль из-под колес разносится на 
десятки метров, оседая во дворах 
и огородах, на деревьях и грядках. 
А если не успеть закрыть окна в 
доме, потом комнаты от грязи не 
отмоешь.

– Пытаемся приспособиться как 
можем… – вздыхает пенсионер. – 
Окна не открываем даже в жару. 
Уже все кусты с ягодами пересади-
ли в дальний конец огорода, чтобы 
поменьше их пылью окатывало. Но 
растения все равно вянут.

Сельчанин добавляет, что вы-
живание в таких условиях отра-
жается на его здоровье: появился 
кашель, стало труднее дышать. 
«А еще в селе живем, называется! 
Тут лес рядом, природа. Но свежего 
воздуха, мы, видимо, недостойны», 
– негодует он.

Заявления и меры
Жители Шатунова писали в кра-

евое управление Роспотребнадзора. 
В ведомстве обязались сделать заме-
ры атмосферного воздуха, и даже 
специалист приезжал. Но о резуль-
татах пока неизвестно.

Также люди обращались за по-
мощью в местную администрацию. 
Власти района перенаправили их 
заявление в КГКУ «Алтайавтодор». 
В учреждении ответили, что на ос-
новании действующих документов 
на дорогах IV категории допускается 

устройство дорожных одежд пере-
ходного типа, то есть из щебенки. 
«Сегодня в регионе около 43% дорог 
Алтайского края имеют именно такое 
покрытие», – сообщили дорожники.

Также в ответе «Алтайавтодора» 
указано, что работы по ремонту дорог 
выполняются в плановом порядке. 
График на 2023 год уже сформиро-
ван, и все лимиты распределены. 
Рассмотрение устройства асфальто-
бетонного покрытия в селе Шатуново 
возможно в последующие годы.

Еще в заключение говорится, что 
в качестве временной меры на про-
блемной дороге будут установлены 
знаки, ограничивающие скорость, 
и выполнено обеспыливание про-
езжей части.

Надежда и вера
Владимира Иванова не устроил та-

кой ответ. В первую очередь потому, 
что на установленные дорожные зна-

ки сельские водители не обращают 
внимания, продолжая превышать 
скорость.

– Шоферы не волнуются ни о 
законе, ни о соседях. Гоняют, как и 
раньше, даже не смотрят на знаки 
эти. Про прибивку пыли и говорить 
не буду. Пока эти работы не выполня-
лись. Ждем! – заключил пенсионер.

Он уверен, что справедливости 
все-таки удастся добиться. Кто-то 
обязательно должен обратить вни-
мание на проблему: дорожники, 
составляющие план работ; власти, 
заботящиеся о здоровье населения; 
правоохранители, заметившие в этой 
истории нарушения закона…

– Вот выйдет публикация в газе-
те, узнают люди о нашей беде, тогда 
я начну стучаться в вышестоящие 
инстанции. Надеюсь, у нас все полу-
чится. Правда за нами! – не унывает 
Иванов.

Влад ГЕРАСИМОВ 
 (фото автора)

  СИТУАЦИЯ .

Пыль да пыль кругом

(Начало на 1 стр.)

Три региона   
и Чуйский 
тракт 

Дождя ждала, ждала природа

«Здесь мамы с колясками ходят. Всегда 
переживаю, когда они пропадают в завесе 
на несколько минут, пока пыль не осядет. 
Прикрывать нос платком бесполезно, тут 
защитный костюм нужен!»

Награды – лучшим медикам
Накануне Дня медицинского работ-
ника президент России Владимир 
Путин подписал указ о награждении 
государственными наградами от-
личившихся работников отрасли. 
Среди них оказались 11 жителей 
Алтайского края.

Орденом Пирогова награжден проректор 
по развитию регионального здравоохранения 
Алтайского государственного медицинского 
университета Андрей Коломиец. 30 лет он со-
вмещает преподавательскую деятельность с 
лечебной работой, на его счету 231 научная 
работа. Во время командировки в ЛНР для ока-
зания помощи раненым он прооперировал 
около 150 человек.

Медалью ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени награжден профессор 
кафедры факультативной хирургии имени 

профессора И. И. Неймарка Алтайского го-
сударственного медуниверситета Андрей 
Гурьянов. Рискуя жизнью, он добровольцем 
ездил лечить пациентов и раненых в больницу 
Новоазовска в ДНР.

Почетное звание «Заслуженный врач Россий-
ской Федерации» присвоено заведующему от-
делением – врачу ультразвуковой диагностики 
Алтайского краевого онкологического диспан-
сера Алексею Половинкину. За последние три 
года он провел более 61 тысячи исследований, 
на высоком уровне диагностирует заболевания 
на ранних стадиях.

Почетное звание «Заслуженный работ-
ник здравоохранения Российской Федера-
ции» присвоено заместителю главврача по 
медицинской части Федерального центра 
травматологии, ортопедии и эндопротези-
рования Юрию Батраку. Более девяти лет 
целенаправленно занимается хирургией 
повреждений и заболеваний позвоночника и 

спинного мозга. С апреля 2022 года – главный 
внештатный специалист – травматолог-ор-
топед Алтайского края.

Кроме того, еще семь человек получили 
медаль Луки Крымского. Это сотрудники 
Алтайского государственного медицинского 
университета: доцент кафедры госпитальной 
терапии и эндокринологии Дмитрий Гервазиев, 
ассистент кафедры хирургических болезней 
детского возраста Дарья Елькова, преподава-
тель кафедры физической культуры и здоро-
вого образа жизни Александр Лущаев, доцент 
кафедры хирургических болезней детского 
возраста Антон Метальников; сотрудники Фе-
дерального центра травматологии, ортопедии 
и эндопротезирования: медицинская сестра 
Ольга Малышева, врач – анестезиолог-реани-
матолог Андрей Штарк; врач-эндокринолог 
Консультативно-диагностического центра 
Алтайского края Евгения Калашникова.

Никита ИВАНОВ

засеяно в Рубцов-
ском районе в 2023 
году

103,6 тыс. га

От легковушек проблем не так много.

Посевная в Рубцовском районе завершилась в срок.Василий Камышов.

Владимир Иванов.

СПРАВКА
Участие в Петербургском 
форуме в предыдущие годы 
принесло Алтайскому краю 14 
разных соглашений с общим 
объемом инвестиций 43,6 мил-
лиарда рублей.

БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ
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Ради мира

Уроки географии пригодились

Самодеятельный поэт 
и краевед из Панкру-
шихи Сергей Лучников 
выпустил книгу «Геном 
героя. Сказ о русском че-
ловеке», посвященную 
жизни и боевому пути 
участника Великой Оте-
чественной войны Героя 
Советского Союза Дми-
трия Бакурова.

Главный герой издания – по-
четный житель города Булич 
(Украина), Панкрушихинского 
и Усть-Пристанского районов 
Алтайского края, города Ново-
сибирска. Дмитрий Бакуров, 
награжденный более чем 40 
орденами и медалями, родил-
ся на алтайской земле – в селе 
Новоярки Каменского района. 
В самом начале войны испра-
вил день своего рождения на
7 февраля 1922 года, как пишет 
Сергей Лучников, «в день, когда 
его душа вместе со всем наро-
дом рванулась на поля сраже-
ний». В самом начале войны 
тот срочно решил поступать 
в томское военное училище. 
Врачу, который усомнился в 
возрасте будущего героя, отец 
Димы скажет: «Запиши так, как 
он и говорит. Все равно сдела-
ет по-своему. Боюсь, убежит 
на фронт без воинской подго-
товки».

Эти и другие факты био-
графии героя описаны в не-
большой книге живым, не 
зашоренным казенными фра-
зами языком. За строчками 
ее – путь молодого артилле-
риста, прошедшего горнило 
Великой Отечественной. Один 
из многочисленных фактов –
командира батареи 76-мм пу-
шек 229-го стрелкового пол-
ка после смертельного боя 
Воронежско-Касторненской 
операции встречали в бое-
вой семье буквально танцем 
вприсядку – молодого «батю» 
любили и уважали однополча-
не за простоту и храбрость. За 
тот бой, узнаем мы из книги, 
в результате которого Бакуров 
едва не погиб, но итогом кото-
рого был разгром 11 дивизий 

гитлеровцев, многие бойцы 
229-го стрелкового полка 
были награждены орденами 
и медалями. Нашего земляка 
наградили орденом Красной 
Звезды. После получения на-
грады он написал своему отцу: 
«Дорогой папа, освобождал от 
оккупантов деревню Баран-
чики, в которой ты родился. 
Считаю это награждение за 
освобождение родного дома…»

Сергей Лучников рассказал 
«Алтайской правде», что был 
хорошо знаком с Героем Совет-
ского Союза (одно время тот жил 
в Панкрушихинском районе). 
Жаль, до издания книги герой 
повествования не дожил – скон-
чался в Новосибирске, где жил 
последние годы. Практически 10 
лет автор по крупицам собирал 
материалы для своего «сказа». 
При жизни Дмитрия Бакуро-
ва читал тому отрывки. Герой 
книги не мог скрыть слез. Но 
просил: «Не надо, Сергей, только 
про Бакурова да про Бакурова». 
Так в книге появились другие ге-
рои, вынесшие на своих плачах 
огонь и лихолетье той страшной 
войны, завоевавшие для нас, 
потомков, мир на Земле.

Депутат Государственной 
думы Иван Лоор, выделивший 
деньги на издание книги, го-
ворит о ней так: «Помнить о 
подвиге защитников нашего 

Отечества – дело чести. И хоро-
шо, что такая копилка общей 
памяти полнится такими из-
даниями, как эта небольшая 
книга моего земляка, уроженца 
Панкрушихинского района Сер-
гея Лучникова. Я был знаком с 
Дмитрием Бакуровым лично – и 
хорошо помню, как на одной 
из встреч с воинской частью 
в Камне-на-Оби после его вы-
ступления все молча встали…»

Стоит добавить, что несколь-
ко десятков экземпляров книги 
автор передает нашим ребятам 
на линию СВО: «Считаю, что та-
ким образом плечом к плечу с 
нашими бойцами защищать 
интересы нашей Родины будет 
прославленный солдат Вели-
кой Отечественной. А его опыт 
и сказ о жизни укрепят боевой 
дух российских солдат», – гово-
рит Сергей Лучников.

Оксана ШИЛЬРЕФ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Педагог из Целинного рай-
она Валентина Забродина 
уверена, что школьные 
уроки географии могут 
стать первым шагом в 
военной профессии.
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Валентина Забродина окон-

чила пединститут в Горно-Ал-
тайске в 1974 году. Родилась 
она в селе Марушка Целинного 
района, и ей подходит расхо-
жее определение «Где родился, 
там и пригодился», ведь с того 
времени работает на малой 
родине. Особым подарком к 
своему юбилею в профессии 
преподаватель из школы № 1 
райцентра Целинное считает 
недавнее известие о присвое-
нии звания Героя России быв-
шему ученику.

– Юрий Жуланов учился в 
10-м и 11-м классах  у нас, а до 
этого – в селе Шалап. Когда при-
шел к нам, то никак ему сначала 
мой предмет не давался, только 
троечки были. Убеждала: «Юроч-
ка, подтянись! Ты же будущий 
солдат, тебе это пригодится».
И в 11-м классе были у него уже 
одни пятерки. Он отвечал лучше 
отличников, – вспоминает педа-
гог. – Хотя география считается 
гуманитарным предметом, но 
она же дает и практические 
навыки. Я всегда детям говорю: 
«Когда идете в лес, нужно уметь 
работать с компасом». Потом пар-
ни уходят в армию. Вот прямо 
31 декабря один из них звонил 
мне: «Валентина Алексеевна! Я 
Ключевскую Сопку вижу, ту, 
о которой вы на уроке давали 
задание!»

Осенью Юрий Жуланов 
приезжал в отпуск на родину, 
встречался с учительницей.

– Я спросила его: «Ну что, 
Юра, пригодилась тебе гео-
графия?» Сказал, что вовремя 
определить, где север, а где 
юг, помогает просто иногда 

выжить, – подчеркнула Вален-
тина Забродина.

Вместе педагог и офицер 
вспоминали давние рассказы 
в классе, что во всех фильмах о 
войне персонажи много раз рас-
кладывали карты перед боем.
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В 2020 году Валентина За-
бродина участвовала в проекте 
Русского географического об-
щества (РГО) по обследованию 
родников. Вызвало тогда осо-
бое беспокойство состояние 
старого родника в райцентре: 
заболоченная территория и 
свободный доступ скота могли 
со временем уничтожить этот 
памятник природы. А прежде 
родник питал ручей, впадаю-
щий в реку Яминку.

– Мы родник огородили, по-
строили там беседку. Помогла 
администрация села, а также 
использовали небольшой эко-
логический фонд районного 

бюджета, – рассказывает пе-
дагог. – Не стали привлекать 
для этого средства краевого 
отделения РГО. Глава села Вла-
димир Голихин – мой прежний 
любимый ученик!

Руководитель краевого от-
деления РГО Ирина Архипова 
помогла сделать анализ воды 
родника. И теперь подробная 
информация о составе живи-
тельной влаги размещена на 
стенде у источника.

– Хотя говорят, что 2 милли-
она туристов создают большую 
нагрузку на экологию всего на-
шего региона, но по нашему 
району этого не скажешь, – от-

мечает Валентина Забродина. 
– Туристы только проезжают 
через Целинное, не задержива-
ясь надолго. Но и для них, и для 
земляков, кто навещает малую 
родину, считаю, что важно дать 
информацию о безвредности 
питьевой воды во всех местных 
родниках.

В нынешнем году по иници-
ативе Валентины Забродиной 
Минприроды края оформляет 
памятники природы «Еландин-
ские камушки» и «Башмачковая 
роща». Также ее проект эколо-
гической тропы «Еландинские 
камушки» был поддержан гран-
том главы Целинного района.

– За это лето окончательно 
сформируем маршрут к этому 
очень красивому месту, кото-
рое напоминает Колывань, – 
заверяет педагог. – Установим 
стенд, указатели, стол, скамей-
ки, ведь там многие проезжаю-
щие останавливаются на ночь 
для отдыха.

Когда я раньше бывал в рай-
центре Целинное, то всегда 
думал, что прежнее название 
райцентра (Яминское) связа-
но с особенностями села, ко-
торое находится как бы в яме. 
Но опытный педагог-краевед 
уверяет: это из-за прежней 
профессии.

– Это из-за ямской гоньбы, 
из-за ямщиков, организации 
перевозок в прежнее время, ¬– 
уверена Валентина Забродина.
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С прошлого года неутоми-

мого педагога нагрузили еще и 
обязанностями руководителя 
школьного лесничества.

– В этом году мы посадили 
немного елей и сосен, а дубки, 
что подросли с прошлогодних 
посадок на нашем пришколь-
ном участке, перебазировали 
в детский сад и на террито-
рию у въезда в село. У школы 
сделали небольшой питом-
ник, посадив проращенные 
семена кедров. Участвовали 
в этом наши третьеклашки, 
старшеклассники вскапывали 
землю, – уточнила Валентина 
Забродина.

Вместе со своими воспитан-
никами Валентина Алексеевна 
находит время помогать и со-
седям из Солтонского района 
заниматься восстановлением 
лесных участков.

Педагог, конечно, помнит 
еще и те времена, когда во всех 
школах были и теплицы с мор-
ковью и огурцами, и участки с 
плодовыми деревьями. В школе 
№ 1 росли яблони и кусты жи-
молости. Но в новые времена 
за ними перестали ухаживать.

– Я только за, если вернется 
в школы в какой-то форме тру-
довое воспитание. Чтобы дети 
хотя бы привыкли помыть за 
собой, прибрать, – надеется 
Валентина Забродина.

А пока не на уроках труда, 
а дома делали дети со своими 
папами кормушки для птиц.

– Многие, даже пятиклаш-
ки, изготовили кормушки 
самостоятельно, – уверена их 
учительница.

Такое нужно поощрять, 
поэтому решено привлекать 
теперь к работе в школьном 
лесничестве не только старше-
классников. А самые младшие 
могут пока показать свои зна-
ния, например, на конкурсах 
по географии.

Многолетний труд педагога 
из Целинного отмечен в этом 
году премией губернатора Ал-
тайского края имени Виктора 
Верещагина.

Евгений ПЛАТУНОВ
(фото: Алтайприрода)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Сергей Лучников со своей книгой.

  Куплю мед (светлые сорта и темная гречка).
Тел. 8-923-724-2950. Реклама

Коллектив АО «Декоративные культуры» выражает глубокие 
и искренние соболезнования родным и близким в связи со смер-
тью генерального директора

ОДИНЦОВА
Николая Ильича.

Он был талантливым, отзывчивым и внимательным к своим 
сотрудникам руководителем. Скорбим вместе с вами.

(Начало на 1 стр.)
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Если верхняя часть моста для полного двухсторонне-

го движения будет запущена раньше заявленного срока 
сдачи объекта, то на нижнем уровне восстановление 
арок и бетонных конструкций еще продолжится.

– Мы занимаемся деформационными швами на 
мосту. Закончили первый этап – бетонные работы, 
готовимся ко второму – установке переходных листов 
и покрытию на швах. Восстанавливаем пешеходные 
тротуары и трамвайные пути, – сообщил представитель 
подрядной организации «Экострой» Юрий Поендаев. 

– Появились проблемы с креплением рельсов: так как 
пути были запроектированы еще по ГОСТам советского 
времени, сейчас такие крепления не выпускаются. Но 
мы заказ уже открыли по крепежу рельсов, уверен, 
вопрос решится. А в нижней части моста ведем ремонт 
всех конструкций – арок и балочных сопряжений. Об-
рабатываем специальными укрепляющими смесями. 
Трудимся активно!

Как мы убедились, сейчас на нижнем уровне моста 
работают две бригады промышленных альпинистов, 
трамвайными путями занимаются путейцы из Барнау-
ла и Новоалтайска. Еще две бригады восстанавливают 
пешеходные тротуары и ремонтируют швы. А дорож-
ники укладывают асфальтобетон. Таким образом, на 
объекте задействовано целых пять субподрядчиков.

Работы на главной переправе Бийска идут доста-
точно споро, совсем скоро их объем составит 50% от 
запланированного. Естественно, приходится пока еще 
терпеть неудобства и горожанам, и туристам. Зато после 
завершения реконструкции пользоваться этим инже-
нерным сооружением можно будет еще долгие годы.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)
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Что с ремонтом
моста?

Тяжелая техника продолжает работы.

СПРАВКА
С 2016 года в Алтайском крае в целях поощрения 
граждан, достигших высоких результатов в области 
охраны окружающей среды, воспроизводства и рацио-
нального использования природных ресурсов, учрежде-
на премия имени Виктора Верещагина.

В «Башмачковой роще».Премию Валентине Забродиной вручил
вице-губернатор Александр Лукьянов.

Паркуй по правилам
В Барнауле внесли поправки в Правила благоустрой-

ства. Среди прочих изменений в документ добавили 
понятие «средство индивидуальной мобильности» (СИМ), 
а также определили, каким образом необходимо парко-
вать электросамокаты и подобную технику.

Так, запрещается оставлять СИМ на газонах, цветниках 
и иных территориях, занятых зелеными насаждениями. 
Ограничение распространяется и на любые площадки – спор-
тивные, детские, за исключением стоянок автотранспорта. 
Исключается размещение самокатов на велодорожках, 
остановках пассажирского транспорта, а также на троту-
арах, если ширина прохода составляет менее 2,25 метра.

Кроме того, запрещается оставлять СИМ на территории 
памятников, монументов, мемориальных сооружений и в 
радиусе 15 метров вокруг них. Расстояние между припарко-
ванным самокатом и границей пешеходного перехода должно 
составлять не менее 5 метров, также не менее 10 метров 
должно быть до входа в образовательные, медицинские 
и социально значимые организации, за исключением их 
размещения в специально установленных велопарковках.

Такие изменения позволяют администрации города 
штрафовать граждан за беспорядочно брошенные СИМ, 
поскольку теперь это будет считаться нарушением Правил 
благоустройства. За подобные правонарушения гражданам 
придется заплатить от 500 до 3000 рублей, должностным 
лицам – от 1 тысячи до 10 тысяч рублей, а юридическим 
лицам – от 5 тысяч до 50 тысяч рублей.

Заморили червячка
Необычный груз обнаружили в автомобиле ГАЗ со-

трудники алтайского Россельхознадзора совместно с та-
моженниками. Из Казахстана в Новосибирскую область 
пытались провезти 400 килограммов калифорнийских 
червей.

В ведомстве отмечают, что живой товар не имел при себе 
необходимого ветеринарного сертификата. Предположитель-
но его везли для реализации в рыболовных магазинах. Кали-
форнийские черви применяются и в сельском хозяйстве при 
производстве органических удобрений.

В соответствии с требованиями законодательства грузы 
с нарушениями не допускаются к ввозу на территорию РФ и 
возвращаются по месту отправки.

Не слишком старые,
но и не новые

В Алтайском крае в январе – мае почти на 80% выросло 
количество объявлений о продаже автомобилей с про-
бегом от 3 до 5 лет. При этом покупательский интерес 
к данной категории также вырос – на 22%, отмечают 
аналитики сервиса Авито.Авто.

Средняя цена на такие машины составила почти 1,8 млн 
рублей.

Рейтинг самых популярных моделей на рынке в сегменте 
возглавила Toyota RAV4. Чуть менее популярна Lada Granta. 
Места с третьего по пятое поделились почти поровну меж-
ду Toyota Camry, Lexus LX и Renault Kaptur. В топ-10 также 
вошли Lada Xray, УАЗ Патриот, Lexus RX, Hyundai Tucson и 
Subaru Outback.

Самыми дешевыми моделями в этой категории стали 
Lada Granta (599 тыс. рублей), Lada Xray (770 тыс. рублей), «УАЗ 
Патриот» (1,1 млн рублей). Дороже всего обойдутся покупа-
телям Lexus LX (8,7 млн рублей), Lexus RX (5,5 млн рублей) и 
Subaru Outback (2,6 млн рублей).

В пятёрке индекса
«Авокадо»

Компания X5 Group подготовила первый индекс «Аво-
кадо», который отражает популярность продуктов для 
правильного питания у населения. В России популяр-
ность ЗОЖ-продуктов составила 15,2%, а Алтайский край 
с показателем 16,9% занял пятую строчку рейтинга.

Список полезных продуктов аналитики составили на ос-
нове рекомендаций ВОЗ. В него вошли 84 позиции, включая 
орехи, овощи и фрукты, крупы и зерновые, диетическое и 
спортивное питание, рыбу.

Первые четыре строчки рейтинга заняли Кабардино-Бал-
карская и Карачаево-Черкесская республики, ХМАО – Югра 
и Тюменская область. И если на Кавказе любители здорового 
питания отдают предпочтение бананам, ананасам и другим 
экзотическим фруктам, то на Севере потребители предпо-
читают, например, кедровые орехи и рыбу.

В целом по стране самыми востребованными и по-
лезными продуктами стали груша, айва, рыба, рыбные 
изделия.

Никита ИВАНОВ

Окружены заботой
В начале мая в приют для медвежат-сирот Алтайского 

биосферного заповедника поступил первый подопеч-
ный. Несколько дней он просидел на дереве у одной 
из турбаз близ села Артыбаш. А через некоторое время 
спасли еще одного медвежонка, который получил не-
большую травму лапы.

Ведущий научный сотрудник Алтайского заповедника 
Юрий Калинкин отметил, что в настоящий момент оба 
медвежонка оправились от стресса перевозки и стали спо-
койнее. Кроме того, их рацион питания стал разнообразнее. 
Теперь помимо каши они едят местные сочные травы.

К слову, работу с медвежатами-сиротами в заповеднике 
на берегу Телецкого озера начали с 2016 года. А в 2021 году 
был создан мини-центр по реабилитации попавших в беду 
юных косолапых.

Первый опыт такой работы специалисты Алтайского 
заповедника приобрели в 2017 году. Всего было осущест-
влено три выпуска: в 2017 году – один медвежонок, в 2019 
году – три, в 2020 году – один.

В процессе реабилитации исключается любое общение 
подопечных с человеком.

Дмитрий СЕРДОВ

ФАКТ
Часть недавно вышед-
шей книги была опубли-
кована в журнале «Куль-
тура и время» (Москва). 
Этот журнал распро-
страняется и в регионах 
России, и за рубежом.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

В Барнауле прошел фи-
нальный этап 13-й краевой 
спартакиады Союза пенси-
онеров России. В этом году 
соревнования собрали силь-
ный состав участников и 
в очередной раз показали, 
что старшее поколение 
жителей Алтайского края 
со спортом исключительно 
на «ты».

Мировои�  ветеран
Спартакиада среди пенсионе-

ров края, как и обычно, начина-
лась с районных и окружных от-
боров, в которых приняли участие 
более 2000 человек. До финаль-
ной стадии, которая проходила в 
Барнауле 15–16 июня, добрались 
две сотни ветеранов из Бийского, 
Славгородского, Рубцовского, За-
ринского, Каменского, Алейского, 
Павловского округов и краевой 
столицы соответственно.

Женщины от 55 и мужчины от 
60 лет соревновались в турнирах 
по волейболу, легкой атлетике, 
плаванию, настольному теннису, 
пулевой стрельбе, дартсу (вне заче-
та) и в комбинированной эстафете.

Особое внимание, конечно, при-
влекали те виды спорта, в которых 
происходил отбор для участия во 
всероссийской Спартакиаде пен-
сионеров (пройдет в сентябре в 
Санкт-Петербурге). Одной из таких 
дисциплин была легкая атлетика.

На легкоатлетической дорожке 
стадиона гимназии № 27 прохо-
дили мужские и женские старты 

на 1000-метровой дистанции. В 
мужском забеге не было равных 
статному 63-летнему барнаульцу 
Игорю Озюменко, неоднократному 
победителю и призеру континен-
тальных и мировых ветеранских 
чемпионатов. Хотя, как позже рас-
сказывал «АП» победитель, в этот 
раз он слегка почувствовал кон-
куренцию:

– Обычно на краевых спартаки-
адах я обгонял своих конкурен-
тов на круг, а то и два, но в этом 
году чувствовал легкое дыхание 
в спину моего товарища по клубу 
любителей бега «Восток Спорт» 
Владимира Корсуна (улыбается). 
Но все же я соревновался только со 
своим личным временем. Участие 
здесь для меня в первую очередь – 
это возможность подготовиться к 
предстоящему чемпионату России 
среди ветеранов. В нашем возрасте 

пропускать любые старты очень 
рискованно, так как можно легко 
растерять форму, а вот набрать 
прежние кондиции уже пробле-
матично.

Зато не составляет проблем для 
Игоря Озюменко помочь набрать 
эти самые кондиции кому-либо. Па-
раллельно со спортивной карьерой 
он периодически «подрабатывает» 
тренером, готовит пенсионеров 
Индустриального района к первен-
ству города, подтягивает общую 
физическую подготовку будущим 
студентам БЮИ, например, и ста-
вит правильную технику бега в 
своем клубе «Восток Спорт». На этот 
счет есть удивительная история.

Год назад во время комбини-
рованной эстафеты на городских 
ветеранских соревнованиях Игорь 
познакомился с жительницей Бар-
наула Татьяной Михайловой, кото-

рая на тот момент хорошо играла 
в дартс, но с легкой атлетикой со-
прикасалась постольку-поскольку. 
Эта встреча все изменила. Татьяна 
стала тренироваться под крылом 
Озюменко, сбросила порядка 10 
килограммов и на прошедшей 
спартакиаде финишировала 
второй в 1000-метровке. А Игорь, 
кстати, выиграл еще и турнир по 
дартсу. В этом, разумеется, есть 
заслуга Татьяны Михайловой.

Бывших «кандидатов» 
 не бывает

Плавание также служило отбо-
ром на всероссийский уровень, 
так что конкуренция в этом виде 
программы была на высокой от-
метке. Притом настолько, что если 
бы 65-летней Татьяне Алексее-
вой из Барнаула выпала возмож-

ность поучаствовать в мужских 
заплывах, то она вполне могла 
бы поспорить с сильным полом 
за призовые места. 50 метров 
вольным стилем она проплыла 
за 40,41 секунды, и если сравни-
вать с мужскими результатами 
на аналогичной дистанции, то 
до бронзы ей бы не хватило всего 
трех секунд. А в своей категории 
она, конечно же, завоевала золото:

– Сейчас я занимаюсь плавани-
ем исключительно для удоволь-
ствия, ни в каких других сорев-
нованиях не участвую – только в 
спартакиаде, это уже стало тради-
цией, – рассказывала корреспон-
дентам «АП» Татьяна. – А вообще, 
в этом спорте я с самой юности, с 
третьего класса. Выступала даже 
за сборную Республики Киргизия, 
выполняла норматив кандидата 
в мастера спорта.

Трудныи�  выбор
По итогам соревнований в об-

щекомандном и личном зачетах 
за редким исключением победы 
одерживали ветераны из Барна-
ула. Но, как объяснила главный 
судья соревнований Наталья Шу-
бенкова, это далеко не значит, что 
они отправятся в Петербург:

– От нашего края на всероссий-
скую Спартакиаду могут поехать 
только четверо мужчин и четыре 
женщины. И есть несколько усло-
вий, усложняющих выбор: во-пер-
вых, каждый должен выступать в 
двух видах соревнований, а таких 
«универсалов» найти непросто, и, 
во-вторых, в этом числе должны 
присутствовать минимум два 
представителя глубинки, районов. 
Поэтому не все наши чемпионы 
поедут в Петербург.

  СПАРТАКИАДА .

Возраст спорту не помеха

Чудо было близко
  ТЕННИС .

  АНОНС .

Клуб «Алтай» едва не 
сотворил сенсацию в 
плей-офф командного 
чемпионата Федера-
ции настольного тен-
ниса среди клубов Пре-
мьер-лиги и завершил 
свой дебютный сезон в 
элитном дивизионе на 
итоговом 7-м месте. 
Рассказываем, как это 
было. 

Молодои�  козырь
Спор за главный тро-

фей Премьер-лиги между 
восьмеркой сильнейших 
теннисных коллективов 
страны стартовал в Сочи 
на прошлой неделе. Сре-
ди участников элитного 
плей-офф неожиданно для 
многих оказалась команда 
«Алтай», дебютант дивизио-
на. На юг России алтайские 
теннисисты отправлялись 
без особых претензий на 
призы, однако уже на ста-
дии 1/8 финала – в противо-
стоянии с пятой командой 
чемпионата – «Пермьспец-
кабелем»  показали недю-
жинный характер и волю 
к победе. Во встрече до трех 
побед первые две игры за-
брали себе в актив пермяки: 
Тарас Мерзликин проиграл 
Александру Тютрюмову, а 
Максим Боков – Антону Ко-
тову. Когда права на ошибку 
уже не было, к теннисному 
столу вышел самый молодой 
игрок плей-офф 17-летний 
Алексей Перфильев, кото-
рый за весь сезон сыграл за 
«Алтай» всего шесть матчей. 
Ему противостоял более 
опытный и сильный по 

рейтингу Никита Мошков, 
но это не помешало Алексею 
выиграть в пяти сетах – 3:2. 
Следом алтайская команда 
взбодрилась, Боков сравнял 
счет в противостоянии, а 
Мерзликин вообще вел в ре-
шающем матче 2:1 по парти-
ям, но все же в следующую 
стадию прошли превосходя-
щие по исполнительскому 
мастерству пермяки.

– Немного грустно, что не 
пробились в четвертьфинал, 
хотя было ощущение, что 
это нам по силам, – ком-
ментирует Перфильев. – Я 
вышел к столу при счете 
0:2, понимал, какой на мне 
лежит груз ответственности. 
Проигрывать уже было нель-

зя. В этот момент не испыты-
вал мандража, просто думал 
о том, что не могу подвести 
команду.

На следующий день «Ал-
тай» всухую разобрался с 
«Казанью» в матче за седь-
мое место, а победную точку 
поставил все тот же Алексей 
Перфильев:

– С учетом игр плей-офф 
я сыграл всего восемь мат-
чей за команду в сезоне. 
Это мало, конечно, но я 
еще молодой, поэтому все 
понимаю. Притом баланс 
у меня 50 х 50%, то есть 
половину игр выиграл. В 
том числе обыграл Андрея 
Гачину из УГМК, который 
на тот момент был в топ-16 

игроков мира по рейтингу. 
Вообще, это потрясающая 
возможность – играть в Пре-
мьер-лиге среди лучших 
теннисистов. Заметил, что 
я проделал огромный про-
гресс за год, пытаясь удер-
жать планку конкуренции. 
Верю, что следующий сезон 
проведу еще сильнее.     

Выше ожидании�
Степан Багиян, главный 

тренер КНТ «Алтай», остал-
ся впечатлен выступлением 
своих подопечных, а игрой 
Перфильева в особенности. 
Он уже готовит молодому 
таланту место в основе на 
следующий сезон.

– Мы стали сильнее за 
этот год, – делится Баги-
ян. – Перед началом сезона 
была задача не вылететь 
из элиты, а в итоге ребята 
пробились в плей-офф. И это 
очень достойный результат. 
С «Пермьспецкабелем» мы 
ранее обменивались побе-

дами в «регулярном» чемпи-
онате, так что они нам были 
по зубам, просто не хватило 
чуточку везения. В решаю-
щей пятой игре, например, 
все изменил тайм-аут пер-
мяков в момент, когда Тарас 
Мерзликин уже вел 2:1 по се-
там и выигрывал четвертую 
партию. После паузы игра 
перевернулась и мы все же 
проиграли. В матче же за 
7-е место команда уверен-
но разобралась с «Казанью». 
Конечно, попасть в шестерку 
сильнейших было бы просто 
супер для нас, но я доволен 
всеми игроками. Сильней-
шее впечатление, конечно, 
произвел Перфильев. Он 
ведь был самым молодым 
игроком этого плей-офф. 
Алексей мало играл в чем-
пионате, но я доверил ему 
место в составе на решаю-
щие игры, потому что вижу 
его основным игроком на 
следующий сезон. Он все на-
дежды своим выступлением 
в Сочи оправдал.

Как отметил Степан Баги-
ян, в следующем розыгрыше 
Премьер-лиги КНТ «Алтай» 
будет выступать обновлен-
ным составом, но это не по-
мешает преследовать более 
высокие цели:

– Мы должны прочно за-
крепиться в первой восьмер-
ке, чтобы выход в плей-офф 
уже не казался какой-то сен-
сацией. Ну и вообще посте-
пенно хочется подбираться 
к борьбе за медали. Хотя о 
первом-втором местах пока 
мечтать не приходится, ведь 
конкурировать с УГМК и 
«Газпромом» практически 
невозможно: их бюджеты 
находятся на космиче-
ском уровне.

Кто в Москву?
Главными событиями недели станут межрегио-

нальные финалы ХVII Международного фестиваля 
«Локобол-2023-РЖД» среди команд мальчиков и де-
вочек до 13 лет.

Оба турнира пройдут в стенах футбольного манежа 
«Темп»: 20–22 июня за единственную путевку на всерос-
сийский Суперфинал фестиваля в Москве поспорят 
шесть коллективов юных футболистов 2011–2013 года 
рождения, а 24–25 июня за аналогичный «билет» будут 
соревноваться девочки того же возраста из девяти команд. 
География участников в обоих случаях интересная – это 
коллективы из Омска, Горно-Алтайска, Новосибирска, 
Иркутска, Красноярска, Томска, Барнаула, Республики 
Хакасия, Усть-Каменогорска (Казахстан) и других городов.

Сегодня любители командных видов спорта могут 
поддержать барнаульский «Коммунальщик», который 
в рамках очередного тура чемпионата России среди 
команд женской Суперлиги по хоккею с мячом на тра-
ве примет на одноименном стадионе (ул. Малахова, 
134) действующего чемпиона страны, казанский «Ак 
Барс-Динамо». Начало – в 19.00.

Кроме того, согласно календарному плану региональ-
ного Минспорта в крае на этой неделе также пройдут со-
ревнования по легкой атлетике среди юношей и девушек 
до 18 лет, посвященные профилактике злоупотребления 
наркотиками (20–21 июня, стадион «Лабиринт»), чемпи-
онат и первенство края по конному спорту (20–23 июня, 
Барнаульский ипподром), региональный чемпионат 
по боулингу (24 июня, ТЦ «Арена»), а также чемпионат 
и первенство края по спортивному ориентированию 
(24–25 июня, в пределах Барнаула).

По стопам тренера
Саблисты из Алтайского края 

выиграли мужской и женский 
командные турниры, а также три 
личные награды Международных 
соревнований по фехтованию «Евра-
зийская сабля», которые состоялись 
на прошлой неделе в южной столи-
це Казахстана – Алматы.

В турнире помимо хозяев участво-
вали спортсмены из Узбекистана и 
России. Алтайские фехтовальщики, 
воспитанники тренера Валериана 
Феоктистова, который сам выигры-
вал «Евразийскую саблю» в 2012 году, 
проявили себя на международном по-
мосте с наилучшей стороны. В личном 
мужском турнире золотую медаль за-
воевал Данил Бубенчиков, а бронзовые 
награды достались Дмитрию Постоеву 
и Кириллу Шаповалову. Это же трио 
уверенно поднялось на вершину пье-
дестала по итогам командных соревно-
ваний. В женском турнире саблистки 
из Барнаула Юлия Жданова, Арина 
Захаренко и Карина Чехет остались 
за пределами тройки сильнейших, 
зато обыграли в финале командных 
состязаний сборную Казахстана.

«Шлем»  
пока большеват
Воспитанница барнаульской 

СШОР «Олимпия» Дарья Храмойки-
на неудачно выступила в высокорей-
тинговом турнире Мировой серии 
по дзюдо «Большой шлем» в Астане.

Около 300 дзюдоистов из более чем 
40 стран в минувшие выходные боро-
лись за медали престижных между-
народных соревнований. В ледовом 
дворце «Барыс Арена» на татами вы-
ходили и 25 представителей России, 
которые выступали в нейтральном 
статусе. В Казахстане соревновалась 
неоднократная чемпионка России 
среди спортсменок до 23 лет Дарья 
Храмойкина, ныне проживающая в 
Кемеровской области. На первой же 
стадии 70-килограммового турнира 
Храмойкиной в соперницы досталась 
бронзовый призер первенства Европы 
до 23 лет полька Элиза Вроблевская. 
Их поединок выглядел равным, но 
все же Дарья уступила по очкам – 1:2.

К слову о дзюдо. 15 июня в ходе Пе-
тербургского международного эконо-
мического форума было подписано 
соглашение между Правительством 
Алтайского края и Федерацией дзю-
до России о развитии спорта в нашем 
регионе. Петербургское соглашение 
касается в первую очередь развития 
массового и любительского спорта, 
спорта высших достижений и профес-
сионального спорта дзюдо на период 
ближайших четырех лет, а также при-
звано укрепить взаимоотношения 
профильной федерации с региональ-
ными властями.

Не по-олимпийски
Международный олимпийский 

комитет определился с перечнем 
условий допуска российских спор-
тсменов на Олимпийские игры в 
Париже.

Перечислим главные из них: рос-
сияне смогут выступать только в 
нейтральном статусе, под флагом и 
экипировкой МОК, и под названием 
«Нейтральные атлеты» или «Нейтраль-
ные олимпийские атлеты»; заявки на 
участие в Играх спортсмены должны 
будут подавать лично, без посредни-
чества Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) и национальных федераций; 
проверка заявок будет проводиться и 
на выполнение квалификационных 
нормативов, и на соответствие кри-
териям рекомендаций МОК.

После того как МОК утвердит за-
явку участника, спортсмен должен 
прекратить участие во всех нацио-
нальных соревнованиях и перестать 
принимать любую (финансовую, орга-
низационную) поддержку от россий-
ских спортивных организаций; МОК 
готов финансировать только участие 
спортсмена в Олимпийских играх, то 
есть оплатить проезд, проживание, 
питание.

Решением бытовых вопросов спор-
тсменов на Играх будут заниматься 
сотрудники, утвержденные Между-
народным олимпийским комитетом. 
Вопрос присутствия на Играх личных 
тренеров и специалистов (врачей, мас-
сажистов) пока не проработан.

Принципы МОК уже доведены до 
российских спортивных руководи-
телей. Возможно, они будут обсуж-
даться и даже приниматься на бли-
жайшем заседании исполкома МОК 
(20–22 июня) и внеочередной сессии 
МОК (22 июня).

  ПАНОРАМА .

42 195  
метров пробежал в рамках 
марафона «Белые ночи» в 
Санкт-Петербурге 77-летний 
житель Алтайского края 
Юрий Осокин 

На преодоление дистанции ему потребовалось 
6 часов 7 минут 32 секунды. Через три дня после 
марафона Осокину исполнилось 78 лет.

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

Неожиданным лидером КНТ 
«Алтай» в 1/8 финала стал са-
мый молодой игрок плей-офф – 
17-летний Алексей Перфильев.

Слева направо: Тарас Мерзликин, Максим Боков, Алексей Перфильев,  
Сергей Рыжов и тренер Степан Багиян.

ФАКТ
Галина Старостина из Бар-
наула (1948 года рождения) 
– самый старший участник 
13-й краевой спартакиады 
пенсионеров. Она принимала 
участие во всех предыдущих 
спартакиадах.

Участие в комбинированной эстафете – это еще и 
поддержка своих.

Игорь Озюменко.

Мастер-класс по бегу со скакалкой.
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